

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VIII

HEREDIA, SÁBADO 20 DE NOVIEMBRE DE 1909.

Nº 394

## El Orden Social

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.  
La suscripción por trimestre vale 50 cts.  
el número suelto, 5 cts.*

### Domingo XXV después de Pentecostés

Ya anteriormente la santa Iglesia nos ha presentado la reconciliación de Judá como término, en el orden del tiempo, de las intenciones divinas; hoy veremos las últimas notas de la santa Liturgia confundidas con la postrera palabra de Dios sobre la historia del mundo. El objeto que en la creación se propuso la eterna Sabiduría, y que misericordiosamente se prosiguió por la Redención, después de la caída original, se contempla hoy en la Liturgia conseguido, supuesto que aquel objeto no era otro que la unión divina con la humanidad congregada en la unidad de un solo cuerpo. Ahora que los dos pueblos enemigos, gentil y judío, se miran reunidos en *un solo hombre nuevo*, en Jesucristo, su Cabeza, los dos Testamentos, que tan profundamente señalaron en la serie de los siglos la distinción de los tiempos antiguos y de los nuevos, desa-

parecen como por sí mismos para dejar su puesto á los esplendores de la eterna alianza. Mas los efectos de ésta fuera del tiempo no comenzarán sino después del Juicio; he aquí por qué, desde hace algunos siglos, la Iglesia cierra el año eclesiástico recordando á los fieles el profético relato de la espantable venida de nuestro Señor, como término del tiempo y principio de la eternidad.

### PALABRA DIVINA

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XXIV, versículos 15 al 45, según San Mateo:

«En aquel tiempo, dijo *Jesús* á sus discípulos: Cuando viereis que la abominación de la desolación, que fué dicha por el Profeta Daniel está en lugar santo, el que lee, entienda: entonces los que estén en la Judea huyan á los montes, y el que en el tejado no descienda á tomar alguna cosa de su casa, y el que en el campo no vuelva á tomar su túnica. Mas ¡hay de las preñadas y de las que crían en aquellos días! Rogad, pues, que vuestra huída no suceda en invierno ó en sábado. Porque habrá entonces grande tribulación, cual no fué desde el principio del mundo hasta ahora, ni será. Y si no fuesen abreviados aquellos días, ninguna carne sería salva; mas por los escogidos, aquellos días serán abreviados. Entonces, si alguno os

dijere: Mirad, el Cristo está aquí ó allí, no lo creáis. Porque se levantarán falsos Cristos y falsos profetas, y darán grandes señales y prodigios, de modo que (si puede ser) caigan en error aun los escogidos. Ved que os lo he dicho de antemano. Por lo cual si os dijeren: He aquí que está en el desierto, no salgáis; mirad que está en lo más retirado de la casa, no lo creáis. Porque como el relámpago sale del Oriente y se deja ver hasta el Occidente, así será también la venida del Hijo del hombre. Dondequiera que estuviere el cuerpo, allí se juntarán también las almas. Y luego, después de la tribulación de aquellos días, el sol se obscurecerá, y la luna no dará su luz, y las estrellas caerán del cielo, y las virtudes del cielo serán conmovidas; y entonces parecerá la señal del Hijo del hombre en el cielo, y entonces plañirán todas las tribus de la tierra, y verán al Hijo del hombre que vendrá en las nubes del cielo con gran poder y majestad.

«Y enviará sus ángeles con trompetas y con grande voz, y allegarán sus escogidos de los cuatro vientos, desde el sumo de los cielos hasta los términos de ellos. Aprended de la higuera una comparación: cuando sus ramos están ya tiernos y las hojas han brotado, sabéis que está cerca el estío, pues del mismo modo, cuando vosotros viereis todo esto sabed que está cerca,



á las puertas. En verdad os digo que no pasará esta generación que no sucedan todas estas cosas. El cielo y la tierra pasarán, mas mis palabras no pasarán.»

### REFLEXION

Los falsos Cristos y falsos profetas á que el santo Evangelio se refiere, fueron en tiempo de la guerra de Judea, según el historiador Flavio Josefo, testigo ocular de la ruina de Jerusalén, Eleazar, Juan y Simón, que, con el pretexto de auxiliar á los judíos, los precipitaron en calamidades todavía mayores que aquellas de que pretendían preservarlos. Pero en cuanto al fin del mundo, ese falso profeta será el Anticristo con sus sectarios, al cual, por sus diabólicas malicia y crueldad, San Pablo llama hombre de pecado é hijo de perdición. Lleno de satánico orgullo se levantará —anunció el Apóstol— sobre todo lo que se llame dios ó que sea adorado; se colocará en el templo y se ofrecerá á sí mismo como Dios, mandando dar muerte á todos los que por tal no le reconozcan. Por su fausto, por sus discursos orgullosos, sus promesas y sus dádivas y hasta por falsos milagros y seducciones de todas clases, logrará no sólo que le reconozcan por Mesías muchos judíos, para los cuales habrá sido muy poca cosa Jesucristo, pobre y humilde, sino que muchos cristianos renieguen del Salvador y se adhieran á aquel monstruo. Hasta los justos, si posible fuera, serían por él seducidos, pero por su amor, Dios abreviará aquel tiempo de prueba, como redujo los días de la tribulación, cuando llegó su hora á la ruina de la infiel Jerusalén.

### Argumento sin réplica

Está visto, está evidenciado con testimonios irrecusables de mayor excepción, que todas las

religiones, fuera de la Iglesia, son buenas.... para vivir anchamente, para caminar sin freno en las vías de la ambición y del placer. Pero para morir á gusto, ni ha habido ni habrá nunca otra religión buena sino la Iglesia Católica. Así se explica un fenómeno curiosísimo que estamos presenciando todos los días, y ante el cual la impiedad no tiene más recurso que cerrar su boca. En la hora de los grandes desengaños, cuando al hombre se le cae de los ojos la venda de las ilusiones, en los momentos críticos de la muerte y próximos ya á las terribles fronteras de la eternidad, hemos visto y vemos todos los días, ¡bendito sea Dios por ello!, capitular los hombres de más radicales ideas; hemos visto renunciar á sus cómodas religiones los hombres de todos los campos sectarios; los hemos visto rasgar el mandil y romper sus simbólicos triángulos y quemar sus libros y sus cédulas de compromiso; los hemos visto llamar con lágrimas al cura, de quien antes se habían mofado y á quien con rabia habían combatido y desprestigiado; los hemos visto entrar humillados en el seno de la Iglesia Católica, pidiendo de rodillas á esta madre una recomendación para presentarse ante Dios, solicitando una patente de hijo y una bendición maternal como pasaporte único seguro para el viaje de la eternidad. Lo que está todavía por ver, es que un ferviente católico pida en aquella hora ingresar en la masonería; lo que no hemos visto nunca es que un buen cristiano moribundo rompa el rosario bendito y el santo escapulario que llevó en vida, ó abomine de sus católicas creencias, ó reniegue de la Iglesia Católica, ó se pase al protestantismo, al anglicanismo, ni mucho menos al librepensamiento. Esto no lo hemos visto, ¡qué hemos de verlo!, ni se verá jamás.

No importa que sean triviales estas reflexiones: es menester refrescarlas con frecuencia, porque constituyen una objeción incontestada é incontestable para los impíos, un argumento sin réplica.

### Nuevo método de oír misa

Los católicos de antaño sabíamos que el oír la misa dominical y de los días festivos, requería un gran espíritu religioso y un gran deseo de cumplir con lo que manda la santa madre Iglesia.

Y nos proveíamos, al ir á misa, de un devocionario ó de un rosario bendito, según que supiésemos leer, ó no.

El traje no nos preocupaba; con tal de que fuera limpio y decente, ya lo hallábamos bueno para ir á la casa del Señor; al fin y al cabo no se trataba de una visita profana donde habría de examinarse, y hasta criticarse, la mera exterioridad; en el templo nos iba a mirar Dios; y Dios prescinde de lo externo para fijarse en el corazón.

En la Iglesia todo era respeto y veneración; ¿cómo no sentir tales efectos, si pensábamos que allí habían muchos creyentes á quienes no debemos ultrajar, y un Dios á quien debíamos venerar?

¿Buscar novio entre los concurrentes á la Iglesia? ¿Hacer señas y enviar risas de inteligencia al joven pretendiente ó á la niña pretendida? Eso no ocurría jamás. El noviage tenía sus sitios y lugares adecuados, como por ejemplo, el paseo, el teatro, la visita, la calle y la tertulia, pero la Iglesia.... ¡jamás!

Pero ahora se ha impuesto el dichoso modernismo de tal manera que ya no hay libros ni rosarios para ir á la Iglesia, ni vestidos modestos, ni respeto á la casa del Señor.



*¡Oh tiempos! ¡Oh costumbres!*

¿Quieren conocer mis queridos lectores el nuevo método de oír misa, método dictado por las costumbres modernistas? Pues lean el siguiente modelo:  
EN LA CASA

—¡Vamos, hija, que van á dar el último toque á misa de ocho!

—No me aceleres, mamá; estoy arreglándome este lazo. ¡Ay que modista! Te aseguro que no me vuelve á hacer otro vestido; le encargué que me pusiera más vuelo en la falda y que el lazo cayera sobre el lado derecho, y me ha hecho una falda estrecha como funda de escopeta y me ha puesto el lazo en el lado izquierdo.

—Pero, hija, estrena tu vestido esta tarde en el paseo, y te sobrará tiempo para arreglarlo. Ponte el otro que llevaste el domingo pasado.

—¡Claro! U. quiere que me llamen *la dominguera*; y eso me llamarán si ven que llevo siempre el mismo vestido.

—¡El mismo vestido! Si lo estrenaste hace quince días.

—Pues con eso basta.

—Y cuando vas al templo ¿no tienes á quien agradar más que á la vanidad mundana?

—¡Vaya, vaya! Ya empezó el sermón. Querrá U. que me ponga una falda antidiluviana como esas que U. usa, que parece, propiamente, que va U. á mandar llover cuando se las pone.

—Y gracias á esas economías de tu madre puedes usar tú de ese lujo que derrochas.

CAMINO DE LA IGLESIA.

—¡Adios, Luisa!

—Elenita hace siglos que no te veo.

—Tengo que decirte muchas cosas....

—Ya sé que tu adorado tormento anda cada día más enamorado de tí.

—¡Enamorado! Vengo á esta misa porque me han dicho que él va á venir á galantear á

Clotilde. Te prometo que como sea cierto lo que me han dicho voy á armarla gorda.

EN LA IGLESIA.

—*Por la señal, de la Santa Cruz.... ¡Míralo!*; allí está debajito del púlpito; ya buscó su punto estratégico; veamos si llega la palomita. *Padre nuestro que estás en los cielos.....*

—Prudencia, Elenita; no te obseques; hay gente muy entrometida que se complace en meter cizaña; *Dios te salve, María....*

—Pero ¿no ves que descarado está? ¿A quién le está echando sonrisitas?; calla!; es ella! ¡Me la pagarán! *Gloria Patri, et Filio....*

SINTESIS FINAL.

La niña fué al Templo á vigilar al novio, á profanar la casa de Dios, á ultrajar á Jesucristo, á escarnecer la piedad de los concurrentes, á lucir su vestido nuevo, ¡á todo menos á oír la Santa Misa!

¡Qué horror!

BALSALOBRE.

*De La Buena Prensa de El Salvador.*

## NOTAS

El domingo último celebró la Sociedad de Hijas de Sta. Isabel su fiesta patronal conforme al programa anunciado. En la asamblea se procedió á organizar la nueva directiva, resultando electas

Presidenta: Srta. Ermelinda Chaverri  
Vicepresidenta: doña Rosalina de Flores  
Tesorera: doña Dolores de Pacheco  
Secretaria: Srta. Otilia Rodríguez  
Protesorera: Srta. Enriqueta Castro  
Prosecretaria: Srta. Anita Rodríguez.

Muy lucida estará la celebración de la fiesta de Santa Cecilia en esta ciudad, gracias al entusiasmo del gremio de artistas músicos que han tomado gran empeño en que revista la mayor solemnidad posible.

A la familia del que fué don Miguel Arias enviamos nuestro sentido pésame, deseándole en

su duelo la más cristiana resignación.

No olviden nuestros lectores que el domingo 28 se verificará el turno á favor del Hospital.

Don Abraham Hernández próximamente contraerá matrimonio con la Srta. Eva Ramírez, de esta ciudad. Que sean felices los contrayentes son nuestros deseos.

## Del Zapote de San José

Hoy á las dos de la madrugada dejó de existir en el Hospital de San José, á donde había ido á operarse de una penosa enfermedad, el señor don Lucas Sandí, cumplido suscriptor de El Orden Social desde su fundación.

Fué el señor Sandí un verdadero y sincero cristiano, modelo de esposos y ejemplar padre de familia.

Como vecino de este lugar se distinguió por el interés que se tomaba en los trabajos del templo, ya contribuyendo con grandes sumas de dinero, ya personalmente en todo cuanto podía desenpeñar. Por eso hoy todo el Zapote siente hondamente su desaparición y porque deja un vacío difícil de llenar. Profunda tristeza nos causa que vayan desapareciendo los vecinos más interesantes y los mejores cristianos, pero no hay caso, Dios llama á los buenos para darles su gloria en pago de sus buenas obras.

A su numerosa y afligida familia envía este servidor su más sincera condolencia, deseándoles una cristiana resignación.

I. D. M.

17 de noviembre de 1909.

## Moralidad laica

Ayer, como á las cinco y media de la tarde, un alumno del Liceo de Heredia, dió de foeta-



zos en el rostro á un profesor del mismo plantel, quien sacó su revólver é hizo un disparo contra aquél, sin causarle dichosamente ningún daño.

Hoy como á las diez de la mañana se repitió el lance con intervención de otras personas, sin respetar ni la presencia del Señor Director y demás profesores del Liceo.

Ya anteriormente ese mismo profesor recibió la agresión de otro de sus discípulos, quien en lucha formidable lo tiró al suelo y le quebró los espejuelos.

Huelgan comentarios.

Augusto

Heredia, 18 de noviembre de 1909.

## Gloria Póstuma

Seguí un día el funerario  
Cortejo de un millonario,  
Y al llegar al panteón  
Uno, al parecer notario,  
Me dijo con emoción:

—¡Sin techo, abrigo, ni pan  
Por este hombre llorarán  
Los pobres de un pueblo ente-  
[ro!.....

—¿Fué un gran bienhechor?  
[—Fué un gran....  
Dísimo infame usurero!.....

RÓMULO DÍAZ, S. J.

## SONETO

Mendigo, tu blasfemia me estremece....  
Deja que olvide á Dios el venturoso;  
pero tu labio, hambriento y asqueroso,  
con renovada fe bendiga y rece.

Todo, menos su Dios, le pertenece  
al opulento, sano y poderoso;  
y el pobre, enfermo, triste y haraposo,  
de todo, excepto de su Dios, carece.

Dios es, al cabo, el único enemigo  
del vano, del audaz, del sibarita;  
y la sola esperanza, el solo abrigo

Del que llora, padece y necesita.....  
¡Sin Dios, el universo se anonada!  
¡Sin Dios, el rico es dios, y el pobre nada!

PEDRO A. DE ALARCÓN.

La libertad es buena para el bien, para la verdad, para la virtud; pero es rematadamente mala y perversa para el error, para el mal, para el vicio.

## LOS COMETAS

observados desde Heredia.

ROGELIO BERNINI y sus dos establecimientos, "LA ESPERANZA", en el Mercado y "SUCURSAL DEL CARMEN", en el antiguo local que tenía el popular Pérez. En estos establecimientos hallará el público de todo artículo de mercaderías al por mayor y al menudeo. Gran surtido variado de ferretería, loza, materiales de construcción como cal, arena y adriño, granos de todas clases. Gran variedad de abarrotes y en general mercaderías frescas á precios sin competencia. En sus cantinas abundan licores extranjeros y del país, vinos secos y generosos, cognac, etc., etc., hasta el modesto GUARO. Los libadores, para hacer boca ó para refrescar la garganta allí encuentran aceitunas nuevas, AGUA HEREDIANA y hielo con todo lo cual se confeccionan los más sabrosos tragos. Todo, pues, á la última nota de recomendación, que unido á la amabilidad de Bernini y sus dependientes, la clientela sale satisfecha y convidada á volver á esas casas de nuestro comercio —Heredia, 20 de octubre de 1909.



## SE VENDE UNA CASA MUY COMODA

Está situada 225 varas al Este de la Esquina del Carmen. Es bastante grande y tiene un patio cerrado de tapias y corredores con tramos propios para caballeriza ó lechería. También tiene un extenso solar que está dividido en gran parte de cañaveral y el resto de potrero.

Para precio y condiciones entenderse con el que suscribe.

J. ISMAEL CORDERO

Heredia, Stbre. de 1909.

## Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y casa de habitación  $\ddagger$  Cruz Roja, que se mira al Sur del Banco de C. R., San José, donde ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

## SE VENDE

Un taller de zapatería muy completo y en buen estado.

Informes se darán en esta imprenta.

## RECOGED

sellos usados de correo para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén.

Remitid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén en Immensée, cerca de Lucerna, Suiza.

Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

## Las Dos Américas

11-13 Cliff St.,  
New York.

Revista ilustrada publicada en español y consagrada al comercio, industrias, artes y letras. Se publica mensualmente.

Suscripción anual: 2.00 dólares oro.

LAS DOS AMERICAS tiene por fin el mayor desarrollo de corrientes comerciales entre los Estados Unidos de Norte América y los países de la América Latina.

Es el órgano de los más distinguidos economistas, hombres de ciencia y literatos. Sus artículos son amenos, prácticos y altamente sugestivos.

Por medio de esta Revista, los fabricantes, industriales y hombres de negocios norteamericanos se dirigen al elemento activo y progresista de la América Latina, sugestionando nuevas empresas é industrias que pueden aprovecharse con grandes ventajas en los pueblos hispanoamericanos.

Toda persona activa, comerciante, profesional, estudiante y en general todos aquellos ávidos de ideas sanas, prácticas y sugestivas, deben suscribirse á LAS DOS AMERICAS.

El precio de la suscripción anual de dos dólares es insignificante en comparación á los resultados que se pueden obtener con la asidua lectura de LAS DOS AMERICAS.

MARCIAL PÉREZ LOAIZA, agente

Dirección:—Oficina de Correos. Heredia.

Tipografía de L. Carlin G.